

## FOUILLES DE KLAROS ET MISSION ROBERT 1954

*Prof. Dr. Louis ROBERT*

Sous la direction du Prof. Robert, la mission française de Klaros: (Jeanne Robert, Prof. Roland Martin; commissaire du service des Antiquités, Bay Lütfi Tuğrul, sous-directeur du Musée d'Istanbul), a exécuté, en novembre-décembre 1954, sa 5<sup>e</sup> campagne de fouilles au sanctuaire d'Apollon. La campagne a été gérée et sérieusement écourtée par la lenteur des négociations pour l'expropriation des deux champs qui recouvrent la partie Ouest du temple, et par l'estimation très exagérée et provisoire, nous l'espérons - du prix fixe par des commissions locales; dans l'intérieur du temple, dans la cella, nous avons dû nous arrêter à la limite des champs acquis la première année de nos fouilles. - Un premier chantier a porté sur la Voie Sacrée, en remontant à partir du temple. Actuellement ce secteur rejoint presque le dégagement fait par nous l'année précédente en partant des Propylées. Nous n'avons, plus trouvé de bases honorifiques en place, après celle de Lucullus, mais, seulement des blocs d'un édifice antérieur remplis pour y graver, au II<sup>e</sup> siècle de notre ère, des listes des délégations de cités à l'oracle. Pres du point d'arrivée de la Voie Sacrée, nous avons trouvé complète la colonne supportant une statue du gouverneur de la province romaine d'Asie vers le début du règne d'Auguste, Sextus Appuleius, neveu de l'empereur: quatre tambours et un chapiteau corinthien, tous très bien conservés; l'ensemble devait avoir une hauteur de 8 m. 60 environ, à quoi s'ajoutait la statue. Une fouille poussée vers l'Est jusqu'à 14 m. 70 semble bien montrer que la Voie sacrée était bordée de monuments (bases avec colonnes, exèdre, base de statue

equestre, stèles honorifiques et stèles portant des listes de délégations) sur son côté Ouest seulement. - Au temple d'Apollon, nous avons continué à débayer la crepis Sud de l'édifice et les tambours de colonnes du peristyle écroulés de ce côté en masse, serrés. Au centre du temple, la surface du système entier des voûtes de l'adyton, divisée en deux parties inégales, a été entièrement dégagée; l'année prochaine, nous pourrions procéder à la fouille en profondeur de cet ensemble, long d'environ 12 mètres, avec la pompe et en étayant les voûtes. Nous sommes arrivés jusqu'à la banquette de la cella qui supportait les statues de culte, c'est-à-dire, d'après des monnaies et d'après une dédicace, Apollon, sa sœur Artemis et sa mère Leto. L'intérieur du temple est conservé de plus en plus haut à mesure qu'on avance vers l'Ouest. Nous avons eu la surprise de trouver d'énormes morceaux de la statue de culte d'Apollon, représenté assis, tenant un rameau de laurier dans la main droite, et qu'il est représenté sur les monnaies de l'époque impériale à partir d'Auguste. Il y a notamment un bras de 3 m. 45, un genou de 1 m. 40 sur 1 m. 70 se raccordant à un moût et à un pied de 1 m. 40 sur 1 m. 40; d'autres morceaux très gros ont englobés dans la paroi du champ dont l'acquisition est en discussion. Nous avons trouvé aussi un très grand torse féminin drapé, de dimensions moins colossales. - Une découverte importante, à la fin de la campagne, fut celle de l'autel monumental en marbre blanc, à 27 m. 50 devant la façade du temple. Il comportait quatre marches, outre la prothyra, sur une profondeur de 5 m. 19. Le dégagement en sera poursuivi l'année prochaine. Sur une marche était fixe

un anneau auquod on attachait les victimes; il en subsiste l'a, c,avite d'encastrement dn pivot et une trace circulaire creusee par l'anneau. - Les inscriptions ont ete peu nombreuses cette annee, surfout des lisites et des titres de i1istes de delegations envo- yees par des cites. Leur provenance s'accorde exactement avec ce qui avait ete indique au sujet des trouvailles des campagnes precedentes dans la conference faite a Ankara, en octobre 195,3, sur "Les fouilles de Claros". Il s'agit des villes d'Heraclee de la Salba:ke (7 listes, qui appor.tent des precisiions pour la chorono- logie des inscriptions de Claros au Ifo siecle par de nouvelles correspondances avec l'ere de la province d'Asie et de noG- velles iterations des fonctions du chorege), de Tabai (1), de Laodicee des Lykos (2), de 'Saga [l.:aisisos] de Pisidie (1), de Phocee (3) et de Lappa de Crete (2). Un chorege d'Heraclee est venu a Klaros pour la 33 e fois, ce qui prouve la devotion de la ville envers Apollon Klarien et la regularite annueHe des envois de consultants et de choeurs. Les textes de Phocee et de Lappa sont de la scribe la plus tardive, sous les pryfanies d'ApoHon 111 a 117; ils sont gr.R-ves dans les cannelures d'urn tambour de coJ.onne du milieu de la façade du temple, transporte assez loin sur la Voie Sacree; il port•e aussi la dedicace meme de cette colonne, qui avait ete offerte au dieu, a la hasse epoque helleni:stique, par un prytane de la ville. De l'Agora de Kolophon sur Mer provient une inscription heUe- nistique: la fin d'u;n decret de la, vme eolienne de Temnos en l'honneur de juges etrangers envoyes par la ,ville de Kolopnon et le debut d'un decret correspondant de Kolophon. Il faut encore souligner ici que l'epigraphie n'est pas, la partie la plus importante de nos trouvailles dans ce sanctuaire. L'interet essentiel et incom- parable, c'est l'architecture du temph), dans son etat de conservation inespere,

notamment pour la partie souterraine ou se rendaient les oracles. - Nous iavons eu le plaisir de recevoir la visite a Klaros du Ministre de l'Hygiene, Dr. Hehçet Uz, et ceHe des Professeur Ernst Langlotz (Bonn) ,et Ekrem Akurgal (Ankara), accompagnes d'un groupe de jeunes savants.

Dans la montagne, a l'Esit, nous avons retrouve de nombreuses carrieres dis- persees, qui avaient fourni les dififferentes sortes de marbre employees dans le sanc- tuaire: blanc, bleu sombre et blanc veine de rouge. Apres la fouille, nous avons consacre quelques jours a explorer minu- tieusement, a pied ou a cheval, le territoire au Nord- Ouest du vallon de Kfaros: plusieurs ruines proches du viHage de Kesire, avec quelques epitaphes tardives,- le site de Kurukemer, sur un promontoire, correspondant sans doute a la petite ville de Dioshieron, - a,e terrifoire de Lebedos, avec les sources chaudes ou sejourna, au Ile siecle, l'il,Justre rheteur A,eJius Aristide, le client d'ASiklepios a Peugame; a cote de l'installation b'alneaire actuelle, tres s.omimaire, se dresse encore, conservee jusqu'a la vofite, une basilique qui meritera un releve. Ce voyage a fourni, avec de nombreuses photographies, lesi documents pour le commentaire d'un passage d'un decret inedit qui mentionne, sur les frontieres de Kolophon, le ,territoire côtier de Dioshi'eron et les DefileS (!Stena); nous ,avom, identifie ces Stena avec la gorge sauvage du Dere Boğazi, au Nord - Ouest de Gümfüdür, ou le Taihtalı Çay court sous les platanes, entre les mon- tagnes abruptes couvertes de pins.

Dans les musees d'Isitanbul, de Ma- nisa,, d'Izrnir et d'Ankara, nous avon:s etudie ou revu un certain nombre d'inscrip- tions, sur.tout des dedicaces ou des reliefs votifs, des im,criptins honorofiques, deux relief s de gladtateurs et un autre de condammes aux betes.

